

CONDICIONES
DE LA SUSCRICION.

Se suscribe en Madrid, en la Administración, calle de Leganitos, 59, 2.º derecha,—á donde se dirigirá toda la correspondencia, á nombre de Don Eduardo Sanchez y Rubio,—y en la librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7.

La mano del número corriente, 50 céntimos.
El número corriente, 5 céntimos; atrasado, 10.

EL AMIGO

PERIÓDICO DE EDUCACION POPULAR.
SE PUBLICA LOS DOMINGOS

UNA PESETA CADA CUATRO MESES, EN TODA ESPAÑA.

CONDICIONES
DE LA SUSCRICION.

El pago de la suscripción puede hacerse desde provincias en sellos de correos, carta-orden, letra ó libranza del Giro mútuo. Este último medio es el más expedito y seguro, por lo que deberá preferirse. Así este como cualquier otro documento de giro, se extenderá precisamente á favor del Administrador de «El Amigo.»

El que no sabe es como el que no vé.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.

La ignorancia es la madre de todos los esclavos.

LA COMPAÑÍA DE JESUS.

El actual grave desacuerdo entre esta célebre Sociedad religiosa y el Gobierno francés, ha vuelto á llamar sobre ella la atención del mundo entero; muy especialmente en España, donde están viniendo á instalarse muchos individuos de la misma, procedentes de la nacion vecina. Creemos, pues, que nuestros lectores verán con gusto algunos datos relativos á dicha Sociedad.

La compañía de Jesus fué fundada en 1536 por San Ignacio de Loyola, caballero español, nacido en 1491, educado en la corte de los Reyes Católicos, militar y herido que fué al frente de Pamplona; el cual abandonó luego su carrera por el misticismo, visitando la Tierra Santa y estableciendo á su vuelta los Estatutos de la compañía de Jesus, aprobados por el Papa Paulo III, en 1540. Todo hace creer que los mejores fines inspiraron á San Ignacio al fundar esta Sociedad religiosa, cuya admirable organización la dió poder muy pronto, prestando en las misiones grandes servicios á la causa de la humanidad. Su

rápida extension por toda Europa aumentó su fuerza, que no tardó en ser empleada contra el despotismo de algunos monarcas; lo cual la hizo poner por vez primera el pié en el resbaladizo terreno de la política. Debido sin duda á esto, ha chocado repetidas veces con el poder civil de varios países; siendo expulsada de Francia en 1594, en 1762 y ahora; de Rusia, en 1719 y 1817; de España, en 1767 y 1820; de Portugal, en 1779, y aun de algunas otras naciones, si mal no recordamos. El papa Clemente XIV la suprimió en 1773; restableciéndola Pío VII en 1814.

En España contaba esta Compañía con numerosos Colegios; de cuyo aspecto exterior, muy semejante en todos ellos, puede hacer formar idea el grabado de nuestro número de hoy, que representa el Colegio que fué de jesuitas, en Alcalá de Henares.

CONVERSACIONES AL VUELO.

LOS TERREMOTOS EN FILIPINAS. — VIAJE Á ESTAS ISLAS.

Antoñito.—¿Y eso de los terremotos es que se menea el suelo? Yo quisiera ver un terremoto.

D. Jorge.—Debes querer saber lo que es, pero no verlo; porque te horrorizarías. Segun los hombres experimentados, el terremoto es una de las catástrofes más espantosas que cabe imaginar.

Ant.—Entonces no quiero verlo. [Pero

dacion; de un lado á otro, de *oscilacion*, ó en forma de círculo, en cuyo caso recibe el nombre de movimiento de *rotacion* ó *rotatorio*. El terremoto que acaba de verificarse en Filipinas, sobre todo en su capital Manila, ha sido más fuerte que el atroz de 1863 y ha participado de todas estas clases de sublevacion del terreno; habiéndose tambien abierto grietas en muchas partes del campo, y estallado algunos volcanes; siendo muchísimos los edificios que se han venido abajo, y habiendo quedado muertas ó heridas algunas personas.

Ant.—¿Y están muy léjos las islas Filipinas, papá?

D. Jorge.—Muy léjos, hijo mio; por lo más cerca, y yendo lo más de prisa que se puede, y sin descansar en el camino, se tardan cuarenta dias desde España.

Ant.—¿Jesus, qué atrocidad! ¿Y cómo se hace el viaje, papá?

D. Jorge.—Se va embarcado desde España á Manila. Hasta tanto que se abrió el canal de Suez, el dia 17 de noviembre de 1869, había que empezar por dar toda la vuelta al Africa, doblando la extremidad Sur de este continente, llamada Cabo de las Tormentas y más comunmente de Bue-

na-Esperanza. A este Cabo dió la vuelta por vez primera, en el año 1498, el gran navegante portugués Vasco de Gama; el cual penetró así con sus tres barcos y ménos de cien hombres en el mar de las Indias, que es donde se encuentra el archipiélago de islas que lleva el nombre de Filipinas. Estas se hallan situadas frente al continente de Asia, y especialmente á la principalísima region de él llamada la China. Cuando, para llegar á ellas, había que dar la vuelta que te he dicho al Africa y costear luego las grandes islas llamadas de la Sonda, era preciso hacer el viaje en barco de vela y se tardaban de cinco á seis meses en concluirle; pero ahora se va en barco de vapor y no hay necesidad de rodear el continente africano, como ves en este mapa, sino que se va por el mar Mediterráneo, hasta llegar al estrecho de Suez, en Egipto. Aquí el barco se mete por



EL EX-COLEGIO DE JESUITAS DE ALCALA DE HENARES.

diga usted, ¿y por qué tiembla la tierra cuando hay terremoto?

D. Jorge.—Tiemblan los campos y los montes, de modo que se caen las casas y se hundén ó se levantan los terrenos,—abriéndose á veces en ellos simas ó grietas profundas, por donde quizá salen con estrépito vientos, aguas, barro ó cenizas,—porque hay en el centro de la tierra un fuego vivísimo, que alimenta los volcanes y que tiende á estallar por sitios variados, evaporando aguas depositadas en las entrañas de la tierra, dilatando gases contenidos en cavernas ú oquedades, mayores ó menores, y dando á unos ú otros flúidos un grado tal de tension, que son capaces de reventar por cualquier parte, y, de todos modos, capaces de conmover la pesantez enormísima del campo y ponerle en espantoso movimiento. Este puede ser de abajo arriba, y entonces se llama de *trepipi-*

el canal abierto á fuerza de la ciencia y la perseverancia del francés Sr. Lesseps; se pasa al mar Rojo, situado entre el Africa y la Arabia, y se desemboca derecha y prontamente en el mar de las Indias, á la altura de las Filipinas; á las cuales se llega por el golfo de Bengala y el mar de la China. Total: 40 dias de viaje. ¿Conque era esto lo que querias saber?

Ant.—Sí, señor, y más.

D. Jorge.—¿Todavía más? Me alegro, hombre; pero ten un poco de paciencia, que por hoy basta con lo dicho.

EN EL TRANVÍA.

(Remitido.)

—¡Adios, Juan! ¿Qué tal va?—Perfectamente. Hay trabajo... y se hace por la vida, que la muerte ella vendrá.—Supongo que á esta hora, en esta direccion, y en dia de fiesta, habrás de ir...—Sí, lo ha acertado usted, á los toros. ¡Pues nó, que faltaria yo á una corrida! Para eso me paso la semana sobre el banco.—¡Bravo! ¿Y tu mujer?—A aquella no le gustan los toros y prefiere quedarse en casa.—Pues qué, ¿ella no pasa la semana siempre lavando, planchando, cosiendo tu ropa y preparándote la comida?—Sí, pero eso se lo encuentra ella hecho, y no lo toma como un jornal.—De manera que tú crees que no lo pasaría mejor si los domingos, en lugar de quedarse sola y aburrirse ó distraerse, ambas cosas para ti indiferentes, cogierais la comida y saliérais en un tren de recreo al campo. ¿Crees que tus instintos no ganarían suprimiendo el espectáculo cruel de los toros, y que no se modificarían tambien con el trato más íntimo y frecuente de tu virtuosa mujer?—Lo que sí puede que sucediera, es que nos ahorrásemos más de cuatro peloteras que tenemos, porque ella dice que está como una esclava.—¿Lo ves? ¡Si es preciso! ¿Pues nó conoces que en realidad eso es lo que viene á ser?—Pero si tengo ya tal costumbre, que si dejo de ir un dia á los toros, me parece que ya me falta todo.—Te concedo que el primer dia te cueste un gran esfaerzo, pero ¿cuánto más vale el hombre que sabe vencerse y tiene energia para dominar sus pasiones y ajustarlas á la razon, y cuánto más no disfruta, luégo que ha triunfado, que el que se deja llevar sin resistencia, y de concesion en condescendencia, adonde jamás se lo hubiera figurado?—Tiene usted razon. Ha tocado usted en lo vivo. Los consejos de usted me han hecho ver lo que no veía. Tiene usted razon. Déme usted esa mano, que el que ahora la estrecha le jura que le ha de probar que es digno de este honor. Adios.

SECRETOS, INVENTOS Y RECETAS ÚTILES.

Plagas de la vid. Sus remedios.

Además de la filoxera, están haciendo estragos en los viñedos españoles el *oidium*, el *pulgón* y el *piral*; éstos últimos, especialmente en Murcia y en el Ampurdan (Gerona).

El *oidium* es una especie de hongo parásito microscópico, que destruye las hojas y el fruto de la vid, cubriéndolos de una especie de moho. Se combatía muy bien hasta ahora con el polvo de azufre, soplado con un fuelle, pero se acaba de recomendar como más eficaz y más barato el polvo de carbon, soplado de igual modo. Asegú-

rarse que se salvan así mucho mejor los racimos de uva ya atacados de este mal.

El temible *pulgón de la vid* se ha presentado en Murcia. En su vista, el Gobernador civil de aquella provincia se ha apresurado á expedir una circular á los pueblos, con las instrucciones que hacen al caso. Estas consisten en recomendar que se examinen los pámpanos uno á uno, por el revés, y se aplasten los huevecillos amarillentos del insecto. Cuando éste se desarrolla del todo, lo mejor es hacer una especie de bacía doble de barbero, de hoja de lata, con las dos semilunas mirando hácia dentro y cuyas dos piezas, que deberán ser muy grandes, se abran y cierren por medio de un gozne ó bisagra; dejando en medio el tronco de la vid y teniendo por fondo un saco que permita el paso del tronco y la separacion de las piezas ó ramas de la bacía, á favor de una conveniente cortadura. Así aplicado el aparato, se sacude con cuidado la cepa plagada; el pulgón cae á la bacía, y escurriéndose en ella, para lo cual deberá estar algo en embudo, vá á parar al saco. Cuando éste se encuentra ya muy lleno, se le estruja ó golpea, á fin de atontar al insecto y evitar que se escape al verterle sobre el fuego ó la lejía fuerte que han de acabar con él. Esta operacion de recogida de los pulgones hay que hacerla en las primeras horas de la mañana, pues pasadas las nueve de ella y siendo la estación de verano cuando el insecto se halla en estado perfecto, el sol le aviva considerablemente y es tanto lo que salta, que resulta poco ménos que inútil la *caza* fuera de aquellas primeras horas, en que está como entumecido. Cuando el pulgón se halla en estado de larva ú oruga, es en tiempo frio, y entónces se puede acabar con él echando un poco de estiércol junto á cada cepa. Las larvas se recogen á su calor, y es entónces fácil reunir toda esta basura en un monton y prenderla fuego.

El *piral* es otro insecto que, en estado de larva, se le encuentra encerrado en bolsas como de seda, bajo las protuberancias de las cortezas viejas ó en las hendiduras que dejan las cicatrices de la poda. El sistema seguro para acabar con este insecto temeroso es escaldar las cepas cuando están deshojadas, que es cuando él está en larva. Para ello se necesita una caldera, que llena pueda ser trasportada por dos mujeres, pues si nó los trabajadores evitan el mudarla de sitio y llega ya enfriada el agua á las cepas un poco lejanas. Se hace hervir vivamente el agua, se coge ésta con regaderas y se vierte fuertemente sobre las cepas, á fin de que penetre bien por todas las hendiduras de la corteza. Si las vides tienen estacas ó rodrigones para su sosten, no hay que perdonarlos, porque tambien se puede albergar en ellos el *piral*. Segun se vá sacando agua caliente se sustituye con fria, y se cuida de atizar siempre bien el fuego, para que no cesé el hervor. Los muchachos de diez á catorce años sirven perfectamente para hacer este riego, pues son ágiles y lo hacen con gusto, porque les divierte. Cuatro de ellos y dos mujeres, encargadas del fuego y de trasportar la caldera, pueden escaldar de 1.000 á 1.500 cepas diarias.

Nuevo freno para ferro-carriles.

El ingeniero D. Sebastian Prieto de Oroña, residente en Cádiz, ha ideado el medio de suspender instantáneamente la rotacion de todas las ruedas de un tren y convertir á éste en un inmenso trineo, que se deslice con toda la dificultad opuesta por su enorme peso y el proporcionado rozamiento contra los carriles, mediante un sistema de válvulas en que actua el vapor de la máquina y está en mano del maquinista poder abrir ó cerrar con la misma rapidez con que hace funcionar el silbato de la locomotora. Los pormenores científicos de este invento los encon-

traré el lector, ilustrados con un buen grabado, en el número de *La Ilustracion Española y Americana* correspondiente al dia 8 del mes de Julio último.

REVISTA

DE LOS

PRINCIPALES SUCESOS DE LA SEMANA.

Víctima de la más negra ignorancia, perece la Turquía. Allá en los tiempos de la edad media, en que la sabiduría de las naciones era tan menguada, la fuerza bruta se enseñoreaba del mundo. Los turcos pudieron entónces ser grandes, puesto que eran valientes. Pero hace ya muchos años que esto no es bastante; por lo cual hace ya muchos años que decae la Turquía, aferrada á todos sus errores. Esta decadencia se agrava por momentos. La magnitud y situacion geográfica del imperio turco, entre el mar Negro y el Mediterráneo, puesto un enorme pié en Europa y otro no menor en el Asia, excita la codicia de las naciones más fuertes del continente europeo, de cuya mútua enemistad vive hoy la célebre Puerta Otomana. El dia en que estas naciones se pusieran de acuerdo, sería el último dia de vida de ese imperio semi-salvaje; cuyos despojos constituirían rica herencia para los poderosos coaligados. Todas las noticias presentan perfectamente unidas hoy las grandes potencias de Europa, con objeto de imponer á Turquía la aceptacion sumisa de los acuerdos por ellas tomados en Berlin; los cuales la arrebatan extensos territorios. Se habla de un plazo brevísimo y de una manifestacion naval unánime contra ella, en el caso de que se atreviese á resistir los decretos de Europa. Pero ello es que Turquía *resiste*, segun datos considerados como oficiales; lo cual prueba que, á pesar de las apariencias, el imperio turco ha de confiar en algo más que en sus propias fuerzas. Como siempre, habrá algun descontento del reparto, y este descontento será el *amigo* de los otomanos. La guerra de Oriente asoma, pues, otra vez su ensangrentado rostro sobre Europa.

Segun noticias de Lima, el almirante de la escuadra chilena estacionada delante del Callao, notificó con fecha 30 de Junio último al gobierno peruano su resolucion de bombardear aquella capital, pasado el plazo de ocho dias, que concedía para que pudieran abandonarla los extranjeros, niños y mujeres, dado caso que no se entregase. El Presidente del Perú, general Piérola, se ha negado á todo arreglo, á pesar de las vivas gestiones del cuerpo diplomático extranjero acreditado en Lima, y ha dado orden para que se dispongan á la defensa de esta ciudad todos los hombres capaces de tomar las armas, desde 16 á 60 años.

El dia 27 del pasado se ha sentido en Nápoles un terremoto, corto, pero bastante violento; habiendo aumentado considerablemente á renglon seguido la erupcion habitual del Vesubio, y comenzado á correr verdaderos torrentes de lava por la parte Oeste del cono del volcan.

Prisioneros, muertos ó presentados cuantos hombres acompañaban al cabecilla cubano Calixto García, á excepcion de un tal Fonseca, los dos rebeldes se han ocultado en las fragosidades de aquella sierra; en donde continúa contra ellos la activa persecucion que ha inutilizado á todos los demás, y á la cual no podrán sustraerse mucho tiempo. La misma misera existencia á que voluntariamente se condenan, es un obstáculo para que prolonguen su resistencia inútil.

El Ayuntamiento de Madrid ha sido conminado al aumento de cinco millones anuales en su anterior encabezamiento por consumos, que

era de veintiocho millones. La Corporación municipal ha dispuesto elevar al Gobierno una exposición en la que, entre otras consideraciones, hace presente la de que no siendo legal aquella imposición de cupo de consumos que exceda de 12 pesetas anuales por habitante, y llegando nada ménos que á 20 pesetas 74 céntimos lo que de este modo pagaría cada habitante de Madrid, según los datos oficiales que el Ayuntamiento de la capital de España exhibe, es terminante la necesidad de reducir este encabezamiento á los límites legales.

Los asesinatos de europeos en Turquía han causado gran sensación; habiendo, en consecuencia, dirigido Rusia á aquel Gobierno una importante nota, sobre la necesidad de poner remedio á la desordenada situación del Imperio. El embajador de Inglaterra en su capital (Constantinopla) en una conferencia tenida con el Sultán, le manifestó claramente que era indispensable aceptarse con lealtad los acuerdos de la Conferencia de Berlín; pues en el caso contrario, se vería obligado, por la presión de las circunstancias, á abdicar el trono. La Reina de Inglaterra ha escrito particularmente al Sultán en el mismo sentido; pero el Gobierno turco no se muestra propicio á las exigencias de las potencias europeas, las cuales se hallan dispuestas, según parece, á hacer una demostración naval, delante de los puertos otomanos, para conseguir las concesiones pedidas. El Montenegro amenaza con tomar posesión, por la fuerza, de los territorios y poblaciones de la Albania, que le ha otorgado la Conferencia de Berlín. Los albaneses, ayudados bajo cuerda por Turquía, se han armado para impedirlo y han tenido ya choques sangrientos con los montenegrinos. Grecia está en igual caso que el Montenegro, pues Turquía se niega abiertamente á ceder las ciudades de Janina, Metzovo y Larissa, hechas griegas por la Conferencia. De modo que parece inevitable la conflagración, y lo será si Turquía cuenta con *alguien* que hasta aquí se calla. El estado de descomposición en que se halla el imperio otomano y sus instituciones, refractarias á todo progreso, hacen patente la necesidad de establecer un orden nuevo de cosas en armonía con los intereses europeos, y las potencias sostienen la conveniencia de acabar con la poca preponderancia que le queda á Turquía en el continente europeo. Asegúrase que Alemania apoya indirectamente la actitud de Turquía.

Han sido entregadas en los departamentos franceses las nuevas banderas al ejército, sin más incidente que el ocurrido en Cherburgo; donde el almirante Ribourt fué objeto de una manifestación hostil por parte del pueblo, á causa de haberse negado aquel á saludar la tribuna del Ayuntamiento.

El día 24 de Julio último fué celebrado en Lisboa, con la solemnidad acostumbrada, el aniversario de la entrada del ejército liberal, y el establecimiento del sistema representativo, cuando fué vencido el representante del absolutismo en Portugal, D. Miguel de Braganza.

El sobrante de los impuestos franceses ha llegado á 15 millones de pesetas en la primera quincena de Julio.

Las últimas noticias de Filipinas, si bien son tristes, no parecen tan desconsoladoras como se temió al principio. Los temblores han sido varios durante algunos días y se extendieron á diferentes provincias de aquel archipiélago; pero aunque han causado grandes deterioros en los edificios, son pocas, afortunadamente, las desgracias personales. La Universidad y el cuartel de

España han sido casi destruidos. La Intendencia y el Palacio arzobispal sufrieron menores daños. Las grandes lluvias, propias de la actual estación, han contribuido á que padezcan los edificios agrietados y resentidos por el terremoto.

Las fiestas del Apóstol se han celebrado, con gran pompa y considerable asistencia de forasteros, en Santiago de Galicia. Iluminaciones, serenatas, retreta vistosisima, orfeones, globos, fuegos de artificio, certámen literario en la Universidad, premios á los alumnos y exposicion de sus trabajos artísticos, multitud de manifestaciones de alegría, la han llevado allí á todos los ánimos.

Al inspeccionar el Sr. Galdo las obras llevadas á cabo en la huerta de Murcia, por cuenta de la Junta popular de socorros de Madrid, ha encontrado 36 barracas y siete casas concluidas, haciéndose á su presencia el replanteo de la escuela de Puebla-Soto. En nuestro número 102, dimos á conocer el modelo de estas bonitas barracas.

Doce mil afganos con 36 cañones han atacado y destruido, á juzgar por lo que dicen los telegramas, una brigada inglesa de 3000 hombres, mandada por el general Surrow. Esta noticia ha producido el efecto que es de suponer en todas partes, pero principalmente en Inglaterra, que se disponía, según tenemos dicho, á abandonar con honor el peligroso territorio del Afganistan; cuyo prudente pensamiento hace imposible este tristísimo suceso, tras del cual son ya inevitables nuevos sacrificios y horrores.

COSECHAS Y MERCADOS.

La cosecha general de cereales es indudablemente buena; resultando la más igual la de trigo. La de garbanzos es bastante desigual. La de uva se anuncia grande. Se calcula que sólo en la provincia de Zaragoza, según el *Diario de Avisos* de la capital, la vendimia próxima rendirá unos tres millones de hectólitros (cada hectólitro muy cerca de 8 arrobas) de vino, cuyo valor se aproximará á 21 millones de duros. La salida de vinos para Francia sigue, aunque menor que otras veces; viéndose ya hermosos almacenes de este caldo en algunas estaciones de los ferro-carriles de Aragón y Navarra. A las inmediaciones de la vega de Málaga, hácia el camino de Antequera, se ha presentado la filoxera en algunas cepas; lo cual ha producido la consiguiente alarma. Esta es una de las cuestiones que más interesan á toda la nación. Los destemples tardíos y los ventarrones han perjudicado bastante á la aceituna, sobre todo en algunos puntos de Aragón y de Castilla.

Los precios, en las varias localidades de que tenemos noticia, son los siguientes:

- Palencia: trigo, de 47 á 47 y medio reales fanega; cebada, de 22 á 23; avena, de 18 á 20; garbanzos, de 180 á 200; alúbias, de 80 á 84; titos, de 48 á 50.
- Saldaña (Palencia): trigo, 54; centeno, 42; cebada, 28; avena, 22; garbanzos, 180; alúbias, 100.
- Haro (Logroño): trigo, de 54 á 56; centeno, de 34 á 36; cebada, de 18 á 23; avena, de 18 á 19; alúbias, de 80 á 82.
- Ocaña (Toledo): trigo, de 42 á 45; cebada, 15; pan de dos libras, 10 cuartos; aceite, de 38 á 40 reales arroba.
- Cebolla (Toledo): trigo, 40; cebada, de 14 á 16; guisantes y habas, de 25 á 26; garbanzos, de 25 á 30 la arroba; vino blanco, 12 reales cántara.
- Fregenal (Badajoz): trigo, de 42 á 43; cebada, 18; avena, 15; garbanzos, 160; aceite, 39 reales.
- Madrid: trigo, 48 y 1/2 rs; cebada, 20 reales, precio medio.

Los precios á que se han hecho operaciones de vinos en la Rioja, durante la última semana, han sido desde 19 y medio reales á 26 y medio la cántara de arroba, según vemos en el *Harense*. En Valdepeñas, de 16 á 20. En Toro (Zamora) de 12 á 18 la mediana clase; pidiéndose hasta 26 y 28 por la superior. En Zamora, de 15 á 17 al por menor.

NOTICIAS GENERALES.

El ilustrado profesor de la Universidad Central, Sr. Galdo, salió el 26 para Murcia, de donde ya ha vuelto; y muy en breve hará un viaje á Bruselas, para asistir al Congreso pedagógico, ó de primera enseñanza, que se ha de verificar allí.

La junta directiva de la Institución libre de enseñanza la compondrán en el curso próximo los señores siguientes:

- Rector, Sr. D. Francisco Giner; vice-rector, Sr. D. G. de Azcarate; director de primera y segunda enseñanza, Sr. D. José de Caso, doctor en filosofía y letras, ex-profesor auxiliar de la Universidad; director del *Boletín*, Sr. D. F. Giner; bibliotecario, Sr. D. Ricardo Rubio; secretario de la junta facultativa, Sr. D. Rafael Torres Campos, ex-profesor auxiliar de la Universidad de Madrid, secretario de la sociedad geográfica; vice-secretario, Sr. D. E. Lozano.

El miércoles 21 se inauguró en Valencia el concurso de motores y máquinas elevadoras de agua, que por iniciativa de la Sociedad económica se efectúa en aquella ciudad. Sus numerosas instalaciones, casi todas construidas con armazon de hierro, ofrecen una notable perspectiva y forman dos grandes andenes, que se cortan perpendicularmente. La mayor de todas ellas es la de la *Primitiva valenciana*, donde se halla la máquina de vapor de más fuerza que en la Exposición figura, pues equivale á la fuerza de 45 caballos. La lista de los expositores es larguísima; figurando, entre otros, los nombres españoles y extranjeros de los Sres. Alexander, hermanos. —Hijos de A. Pfeiffer.—Planas y Compañía.—Moratona Genis Barcons y Compañía.—Enrique Morris.—Simon Soler.—Felipe Vengut.—Bach y Manson.—Jouffray.—H. Harcour Smit y Compañía.—Fried Filler.—Cláudio Genovois.—Bartle y Compañía.—Alejandro Donay.—C. Blos y Compañía.—Sociedad de crédito de la industria valenciana (R. Vicente García).—Deat et Ellivood.—A. Lchemid.—Ventura Serra.—Henry Ecroid.—L. Dagros.—L. Poillou.—Joaquín Marco.—Jaime Xibixell.—Ricardo Edo.—Salvador Torres.—Ernesto Frunchini.—Roca y Serra.—Hijos de la viuda de Gabardo.—A. Sir y Lizars y Compañía.—Narciso Fradera.—Vicente Prat y Francisco Seytre, á más de la sociedad *Maquinista terrestre y marítima*, la fábrica *Primitiva valenciana* y la poderosa casa, en todo el mundo conocida, de Schneider y Compañía, llamada comúnmente el Creusot (Francia).

En torno del estanque central, de cabida de 800.000 litros de agua, hay grandes calderas de vapor y gran profusión de máquinas. Entre ellas figura una bomba excéntrica que saca 8.000 litros (16.000 cuartillos) de agua por segundo. A la inauguración asistieron las autoridades superiores de la provincia, comisiones científicas y literarias de las sociedades de la capital y ha sido visitada por un numeroso público.

Se va á establecer en la Habana un Banco hipotecario y agrícola, con autorización del gobernador general de la isla de Cuba.

Ha pasado al Gobierno civil de la provincia el expediente instruido por el Ayuntamiento de Madrid, para la concesión de una red telefónica, destinada al servicio particular.

La *Gaceta* publica la ley concediendo á don

J. Carlos Morillo la construcción de un ferrocarril industrial, sin subvención del Estado, desde Madrid á Vaciamadrid, y también permitiendo ejecutar las obras necesarias para transformar el ferrocarril de Carcajente á Gandía, servido ahora por fuerza animal, en ferrocarril económico movido por vapor. También se ha concedido por el gobierno, prórroga de 2 años para la terminación del ferrocarril de Mérida á Sevilla.

—En la exposición de ganados de Valencia, el primer premio de 200 pesetas se lo ha llevado don Dionisio Tramoyeres, por reses vacunas; el segundo, de 150 pesetas, D. Marcelino García, por igual concepto, y el tercero, de 125 pesetas, don Cayetano Muñoz, por caballos y ganado vacuno.

—El domingo 25 tuvo lugar en el Ayuntamiento, ante la junta de primera enseñanza, presidida por el Alcalde 1.º, Sr. Marqués de Torneros, la distribución de premios obtenidos en el certamen que se ha verificado entre los alumnos de las escuelas municipales de ambos sexos. El primer premio, consistente en una pensión de 1.500 pesetas anuales durante 5 años y medalla de oro, la obtuvo la señorita Doña Pilar Señorans y Rondina, hija de un portero del interior del Palacio Real. Los segundos premios, que consistían en una imposición de 500 reales en la Caja de Ahorros y medalla de plata, con diploma, los obtuvieron 7 niños y 6 niñas, y los terceros premios, que alcanzaron 31 niños y 20 niñas, fueron de una imposición de 200 reales y medalla, con su diploma correspondiente. Los restantes niños y niñas, que practicaron el primer ejercicio del certamen, fueron premiados con medalla; distribuyéndose además entre todos ellos varios libros y periódicos apropiados, y siendo obsequiadas las niñas con lindos ramos de flores. El señor Alcalde primero y el Sr. Galdo pronunciaron después sentidas frases, excitando

á los alumnos premiados á que continuasen en su aplicación y buen comportamiento, y dando las gracias á los profesores y profesoras por el buen resultado que ha dado el certamen, primero de su índole en España; lo cual honra mucho al Ayuntamiento de Madrid, y especialmente á la Junta municipal de primera enseñanza. En los días siguientes se han concedido asimismo premios de libros, periódicos y tarjetas en cromo á los niños y niñas de las citadas escuelas, que se han examinado ante la expresada Junta, ó que á juicio de sus maestros se han hecho acreedores á este honor.

—El general Moriones, y con él todo el mundo, opina que para defender el territorio español según los adelantos de la táctica militar moderna, no solamente no estorba el ferrocarril del Pirineo central, sino que es indispensable.

—Ha fallecido en Madrid D. Ramon Llorente y Lázaro, distinguido hombre de ciencia, catedrático y director que fué de la Escuela de veterinaria de Madrid y persona muy apreciada por sus prendas morales.

—Según tenemos entendido, varios profesores de las escuelas municipales de Madrid, estimando en lo mucho que vale el ilustrado celo del Ayuntamiento y Junta de primera enseñanza, que ha dado por resultado el provechoso certamen que acaba de tener lugar, desearían que para el del año próximo venidero se fijasen límites á la edad de los alumnos que hubieren de optar á él; se estableciese un programa, al que se atuviesen maestros y discípulos, y formasen la parte facultativa del jurado calificador profesores de la Escuela normal de Maestros.

—En breve se pondrá á la venta una interesante obra que lleva por título «El Colegio de Bolonia»; la cual contendrá, entre otras cosas, la historia de esta antigua fundación española en Italia, escrita por nuestro distinguido amigo y

compañero en la prensa D. Hermenegildo Giner de los Rios, en colaboración con D. Pedro Borrero y Herrera, ex-colegiales ambos de la expresada institución.

—A 2.238 pesetas 50 céntimos asciende la suscripción abierta en la Institución libre de enseñanza para subvencionar á un profesor que la represente en el Congreso de enseñanza de Bruselas y estudie las escuelas de Suiza, Bélgica y París.

—A la considerable suma de 373.150 duros asciende la suscripción pública abierta en Santander para realizar la conducción de aguas potables á aquella ciudad, que dá así elocuente muestra de su riqueza y patriotismo.

—Una casa de comercio de Tarragona acaba de recibir de Francia pedidos por 30.000 cargas de vino. Estos encargos no pueden menos de hacer subir los precios de este caldo en el mercado.

—El último correo lleva á Cuba y Puerto-Rico los datos pedidos por el general Blanco para plantear en ambas Antillas el Decreto relativo á la enseñanza pública, equiparada á la de la Península.

—Ha sido aprobado por la Diputación provincial la concesión del tranvía de Aranjuez á Colmenar de Oreja.

—Robledillo, pequeño pueblo de la provincia de Palencia, va á construir á sus expensas un edificio para escuelas.

—En el próximo Noviembre plantará el Ayuntamiento de Madrid 20.000 árboles en su dehesa de Amaniell, por donde pasa el canal de Lozoya.

UN DEFENSOR DEL TABACO...

Imprenta de Alvarez hermanos, San Pedro, 16.

MEMORIAS DE UN PRESO CONDUCTIDO.

III.

(Continuación.)

....4 de Noviembre de 18...

La noche ha sido hartamente molesta.

Esta mal llamada cárcel no es, según he podido enterarme, más que un cuartucho ó calabozo, situado en el piso bajo de la Casa Consistorial, húmedo, súcio y poco ventilado, pues sólo tiene una pequeña ventana alta que dá al patio interior del edificio.

Me dieron anoche una manta vieja y una estera, que me sirve de cama, junto con el ligero saco que traigo á la espalda y que contiene mi pobrísimo equipaje.

El piso está todo deteriorado; el techo lleno de telarañas; las paredes ennegrecidas y con manchas y letreros obscenos. El rancho se nos suministra en dinero, dos reales; con ellos la mujer del alguacil nos dá algo que comer.

El *Pelao* no extraña nada de esto, ni lo siente; parece estar como en su casa, si es que alguna vez la ha tenido; y el mejor rato que me ha dado es mientras ha dormido nueve horas seguidas, porque durante este tiempo me libertaba de su desagradable trato.

Cuando ha despertado, ha emprendido de nuevo el relato de sus hazañas criminales, de las cuales se envanece con cinismo, y continuado también en su ridícula curiosidad de saber los antecedentes de mi vida, la causa de mi prisión y lo que pienso hacer en adelante. Esta repugnante compañía es un tormento grande para mí: las prisiones celulares, de las cuales he leído algo en los periódicos, me parecen ahora una ventaja inapreciable.

—Mi odioso compañero me aplica continuamente motes injuriosos; ya me llama hipócrita, simplon, ya niño melindroso, y ha llegado á decirme que quizá seré un espía de la policía, á quien habrán puesto con él para sonsacarle algo, añadiendo que se llevan chasco y que si llegase á tener seguridad de esto, me ahogaría.

Yo callo á todo ó contesto con monosílabos, porque ¿qué he de hacer? No me asustan las luchas con razón y en buenas condiciones, y las baraterías no me imponen; pero este miserable es capaz de todo, hasta de asesinarme traidoramente mientras esté dormido, porque he descubierto que lleva oculta una navaja. Si me quejo, como las palabras y los insultos entre presos se reputan cosa insignificante, ¿quién atendería mis quejas y me daría protección? Quizás servirían sólo para remachar más y con mayores tormentos morales la cadena de cuerda que me liga á este presidiario y que ha de durar aún muchos días.

—Las personas que se ocupan de cárceles y de presos sólo saben las cosas por los libros, que dicen poco, ó por ligeras visitas en que apenas puede saberse nada. Dicen que es preciso tener detenidos á los presuntos reos, mientras se les sigue la causa criminal: lo comprendo; pero de una simple detención á esta serie no interrumpida de penalidades y sufrimientos, sobre todo en los presos conducidos (1), hay una diferencia deplorable, que debía pesar sobre la conciencia de los que puedan evitarla ó atenuarla y no lo hacen así.

—Dos días voy á tener que estar aquí, porque hasta pasado mañana no hay entrevista de la Guardia civil: ¡dos días encerrado, con la compa-

(1) Afortunadamente, acaba de promulgarse la ley en virtud de la cual los presos serán conducidos, de hoy más, en los ferrocarriles.

ña del *Pelao* y de las arañas de la pared, viéndolo apenas la luz y respirando un ambiente de infecta humedad!... A pesar del cansancio del camino, preferiría hacer el viaje sin estas detenciones, que sirven mucho para la mortificación y poco para el descanso.

El *Pelao* vuelve á dormir, y esto me dá libertad para borrar mis apuntes.

Acabo de tener una triste sensación. En el patio adonde dá la rejilla de este calabozo, estaban jugando dos niñas, hijas al parecer del alcaide. Una de ellas, viéndome asomar á la reja, ha echado á correr con espanto: pero la otra, más valerosa, la ha llamado diciendo:—«Ven, tonta, no tengas miedo; ¡si los presos no pueden hacer daño! Al contrario, son muy pobrecitos. Mira, mira ese que cara tan triste tiene.»

Al decir esto, ha acercado su linda carita á la reja y me ha mirado con un movimiento sencillo de curiosidad y de compasión.

Era una niña preciosa; rubia como un ángel; con ojos vivos y aspecto de bondad infantil. Me recordaba á mi pobre hija Layeta, que tal vez estará ahora jugando alegremente, mientras su desventurado padre está en un miserable calabozo. Las lágrimas han debido aparecer á mis ojos, porque la niña me ha dicho:

—¿Por qué llora V.? ¿Está V. enfermo? ¿Quiere usted agua ó alguna otra cosa?

—No, hija mía,—le he contestado,—gracias. No necesito nada que tú puedas darme. Sólo quiero verte, porque esto me sirve de consuelo.

—¿Cuándo saldrá V. de ahí?—me replicó.—Debe V. estar muy mal, porque otros presos cantan y V. llora. ¿Por qué es eso?

—La voz de una mujer llamando á la niña, pues debería ser la de su madre, cortó bruscamente este diálogo.

(Se continuará.)